

El Liberal

DIARIO DE UNIÓN REPUBLICANA

Año 24

Mahón, martes 5 de Enero de 1904.

N. 6744

SECCIÓN POLITICA

El cuerpo y la sombra

Ha publicado «La Epoca» en Madrid y «Las Provincias» en Valencia, un sueto sobre los frailes de Filipinas, en el cual se intenta rebatir lo que hemos dicho algunos escritores republicanos acerca de las órdenes monásticas del archipiélago y el timo de 36 millones realizado por dichos institutos y el Papa, con grave perjuicio y sangrienta burla para España.

Los que hacen la defensa de los frailes de Filipinas, no niegan que compartan éstos el producto de su indemnización con el Papa, que ha servido de corredor, y rehuyen hablar del origen y el carácter de los bienes que poseen las órdenes monásticas y por los cuales se les indemniza. Se callan que estos bienes fueron regalados por España y mejorados después por la servidumbre del indio, no consignada en las leyes, pero consagrada por las costumbres de una sociedad embrionaria, apenas salida de la barbarie para caer en la dominación teocrática.

El argumento que no osan formular, pero que se lee entre líneas, es este: «¿Poseían los frailes tales bienes? Pues suyos son y hacen bien en guardarse los millones que el Gobierno americano les entrega por ellos.

Y para justificar la legitimidad de tales bienes, presentan el hecho de que los Estados Unidos acceden á darles por ellos treinta y seis millones.

Esto no significa nada. Treinta y seis millones de pesetas en un país que cuenta su fortuna pública por millones de millones de dólares, que ha acumulado más de la mitad de la riqueza de la tierra, y no sabe qué hacer del enorme sobrante de sus presupuestos, representan menos que cinco céntimos para nosotros.

¿Discutirías tú, lector, y te expondrías á una reyerta en plena calle con un pordiosero por la propiedad de un perro chico? Entregarías la moneda para acabar asunto tan enojoso, y esto es lo que ha hecho el opulento y poderosísimo gobierno americano. Le estorbaban los frailes en Filipinas; podía haberlos sacado de allí á puntapiés sin darles un céntimo; pero el rico no discute por una bicoca; si puede arreglar las cosas con dinero no apela á la violencia, y conociendo la tradicional avaricia de la Iglesia, ha preferido dar una limosna al gran pordiosero del Vaticano y á los parásitos del archipiélago antes que arrojarlos á puntapiés y que tomaran actitudes de víctimas por la fé ante los crédulos y piadosos católicos con taparrabos, que bajo su piel de color de aceituna tienen más sangre de fraile que de los primitivos tagalos descubiertos por Legazpi.

El positivista y vulgar gobierno americano favorece poco las actitudes románticas. Gracias á su oro impio, los que con una expulsión podían haber ascendido á mártires y figurar tal vez en los altares, se ven convertidos

en mercachifles de la fé, que por dinero abandonan voluntariamente un territorio donde hay todavía tantas almas que conquistar para Dios, y en timadores que se embolsan el precio de unos bienes que no son suyos, sino de España.

No sabiendo cómo defender á esos defraudadores de la fortuna española se dice que el Gobierno de los Estados Unidos los expulsa «por buenos españoles; porque constituyen un peligro para la dominación americana».

¡El españolismo de los frailes!... Es verdad que las órdenes monásticas de Filipinas han amado mucho á España. No podía ser menos. Como amarían á un señor poderoso que les entregase todos sus bienes á discreción para manejarlos á su gusto sin obligación de rendir cuentas.

El archipiélago filipino no ha sido nunca de España; ni aun en los tiempos de la Revolución de Septiembre y de la República del '73. El funcionario público tenía que regresar á la Península si no hacía la voluntad del fraile; las leyes eran miseros papeles, de los que se reían los huéspedes de los conventos; los mismos indígenas, por terror y por malicia, estaban siempre al lado de sus opresores con hábito: «Los gobernadores pasan y el Padre se queda»—decían con miedo los indios, y hasta en los atropellos de que eran víctimas mentían siempre á favor del fraile: la fortuna, la seguridad de la familia y hasta la honra estaban á merced del próximo convento.

¿Qué habrían de gritar los que gozaban las delicias de esta dominación feudal, jamás conocida en ninguna parte del mundo? «¡Viva España la católica! ¡Viva mil años la santa nación que nos permite esta vida celestial y además nos envía funcionarios que nos obedezcan y soldados que nos guarden!»

Pero cuando llegó para España el momento de no vivir y cayó ante las tropas de desembarco de los indios llamaban la «escuadra vengadora», ¿qué hicieron esos «buenos españoles» con cogulla que tanto habían abusado de nosotros, preparando nuestro desastre colonial con sus barbaridades?

Triste y sin grandeza fué la caída, pero á pesar de su vergonzosa ruina, yo he oído hablar de los defensores del Cabo Bolinao; de la tenacidad del destacamento de Baler, aislado y sin esperanza, batiéndose con la ceguera de la desesperación; de las miserias sufridas por militares y vecinos de Manila en el asedio de la capital, víctimas del hambre, que paseaba como señora por las calles sin poder entrar en las despensas de los conventos porque en ellas no había hueco libre; conozco hazanas aisladas de soldados y funcionarios civiles, pero no tengo noticias de que se formara un solo batallón de frailes, y eso que eran los europeos mejor co-

midos y más sanamente conservados del archipiélago, y no cabe hablar de lo pacífico de su ministerio y la humildad de sus costumbres, pues en tiempo de paz sobradamente demostraban sus humos de conquistador tratándole á palos á los indígenas y pasando por las armas á todas las tagalas medianamente aceptables.

El fraile vió antes que los españoles que las cosas se presentaban mal para nuestra patria, y nada hizo por la nación á la que tanto debía. Mientras solo hubo sublevaciones de los indígenas contra España, fué patrioterista hasta la ferocidad y fusiló; con Polavieja «para mayor gloria de Dios» y conservación de su propio poder: pero así que asomaron á la bahía de Manila los barcos americanos y entró en escena un enemigo serio, se ocultó en el caparazón del convento, adivinando el resultado de la lucha y procurando no significarse contra el que muy pronto había de ser su nuevo señor.

¡El patriotismo del fraile! ¡Quién cree ya en esto! ¿Es que acaso el fraile tiene patria? Carece de familia y de hogar; hoy vive en un país y mañana puede ir al extremo más distante de la tierra; si no tiene casa ni mujer, ni hijos, tampoco tiene nación; no es un hombre, es un autómatas de la gran milicia negra, cuyo estado mayor está en Roma. Las naciones son para él expresiones geográficas: no acata más soberano que el monarca de Roma y sus virreyes, que son los distintos generales de las órdenes. La mejor nación es siempre para él la que más proteja á la Iglesia y sus representantes.

Abandonaron los españoles las Filipinas después de la catástrofe, y el fraile se quedó en ellas; satisfecho del nuevo orden de cosas, é intentando seducir á los gobernadores americanos, impíos y poco sensibles á las astucias conventuales, con las mismas mañas con que trastornaba á los españoles. El P. Nozaleda, el traidor al que ahora designan para la mitra de Valencia, asistía á banquetes de los yanquis para solemnizar su triunfo sobre los españoles; los frailes fraternizaban con los americanos intentando halagarles por los medios más viles.

Únicamente cuando la gran República no quiere nada de ellos y los expulsa como medida higiénica, es cuando hablan de su españolismo. Si los americanos los dejasen continuar en el archipiélago, serían yanquis como han venido siéndolo desde que perdimos las islas.

El Gobierno de los Estados Unidos no los arroja de su territorio porque sean españoles, sino por ser frailes, y bien sabido es que hoy ninguna nación adelantada tolera el poder y la existencia predominante de las órdenes religiosas. Los pueblos civilizados consienten á los frailes cuan-

do son pocos en número y por no tener arraigo en el país aparecen como una rareza interesante, comparable á los muebles viejos ó las armaduras herrumbrosas de un museo de artes retrospectivas; pero cuando crecen y extienden su poderío, sobreviene necesariamente la expulsión hasta en países latinos Francia.

España, por vivir enquietada, sin contacto inmediato con la vida moderna, es la única excepción.

Dicen los defensores de los frailes filipinos que éstos sólo vendrán á España en corto número.

Hacen bien y demuestran en esto su astucia. Aquí hay mucha concurrencia; el mercado español se desborda en frailes: por mucha que sea la credulidad devota, no hay pan para todos y cualquier día tendrán que declararse en huelga los jornaleros del Señor por exceso de brazos para bendecir y ovejas para confesar.

Añaden, como una muestra de lo apreciados que son, que muchos de los frailes irán á Cuba para ser bien recibidos.

Tampoco nos extraña. Cuba, á pesar de su naciente República, es una isla española, pues forman los españoles gran parte de su población y signen dominando su comercio.

No se han aguantado en vano tres siglos de intolerancia religiosa y de educación monacal, y en algo se ha de conocer que somos el pueblo maldonado por la Historia; la patria de Loyola y Torquemada, del jesuitismo y la Inquisición.

Donde va el español va el fraile, lo mismo que la sombra sigue al cuerpo.

Así nos luce el pelo.

BLASCO IBAÑEZ.

A los repatriados

en particular y á todos los hombres de sentimientos humanitarios en general.

La Comisión de Repatriados de Sabadell y Tarrasa háñse propuesto hacer algo en beneficio de nuestros compañeros presos todavía en Filipinas, y venimos á pedir el apoyo de todos los corazones honrados que simpatizan con tan noble idea.

En ningún país civilizado sucedería lo que en España. Por culpa de los gobiernos informes que hemos tenido la desgracia de soportar, están cuatro mil hombres tratados cual bestias por un enemigo salvaje, y, lo que es más, no se intenta nada para librarlos de aquel odioso cautiverio.

Lean el siguiente relato y se convencerán que urge una pronta resolución en beneficio de aquellos desgraciados.

José Rafas Martínez, natural de Tarrasa, llegado en Cadiz el día 12 de

Octubre del presente año, explica en la siguiente forma las mil penalidades que han sufrido desde el día que tuvieron la desgracia de caer prisioneros:

«El día 1.º de Mayo del 98, al incendiarse la escuadra española, quedamos prisioneros de Aguinaldo. Desde aquella fecha hasta el 1.º del mes de Setiembre del año actual, estuvimos en San Juan del Monte en poder de los tagalos unos cuatro mil hombres. Tirar del arado cual bestias era nuestro trabajo. Latigazos y comida de perro era nuestra paga.

Cinco años y meses pasamos así. Cien de los más decididos proyectamos fugarnos, y lo hicimos á la mejor ocasión que se nos presentó. Nos echamos al agua y nadamos dos horas; al llegar al puente colgante del río Panch no llegamos más que 49, y los 51 restantes ya se habían ahogado. Allí nos recogió un guardacostas norteamericano, quien nos llevó á Manila.

Estuvimos allí ocho días, siendo socorridos por las autoridades, dándonos el pan y tres pesetas diarias, y nos facilitaron ropa, supuesto que carecíamos de ella.

En el primer vapor que salió para Europa nos embarcamos con dirección á ella. Duró la travesía veintinueve días; llamábase el vapor «San Gil». Durante estos días fuimos tratados espléndidamente, llegando por fin el 12 de Octubre á Cadiz.

Una vez en España creíamos habían cesado ya nuestras desdichas, pero no fué así. Nos presentamos al Gobernador pidiéndole socorros con el fin de poder llegar hasta nuestras casas, contestándonos que no podía favorecernos por ignorar si éramos soldados ó ladrones, ya que no llevábamos documento alguno.

Entonces echamos á menos aquellos norteamericanos, que sin pedirnos nuestra procedencia tan bien supieron tratarlos.

Lor un momento sentimos no haber nacido en aquella nación que tan bien sabe tratar á los desgraciados, en vez de hacerlo en esta ingrata patria que niega hasta lo más necesario á quienes derramaron su sangre por ella.

A pie y mendigando desde Cadiz hasta nuestras casas, estuvimos mes y medio, encontrándonos al llegar á nuestras familias sorprendidas, puesto que obra en su poder la partida de nuestra defunción desde hace tres años.»

Después del anterior relato pocos comentarios debemos hacer.

Urge tomar resoluciones enérgicas, exigir á esos gobiernos caucantes de todas estas desgracias que sin pérdida de tiempo devuelvan á sus hogares á aquellos desgraciados que un día se les engañó con la muletilla de servir á la patria para dejarlos luego en el mayor abandono.

Es hora ya de enjugar tantas lágrimas derramadas, de exigir responsabilidades, de llevar á la barra á los culpables, y estamos dispuestos á conseguirlo aun á pesar de todo.

Si el Gobierno español desatiende nuestras quejas acudiremos al extranjero en demanda de protección para nuestros hermanos presos en Filipinas.

Y por hoy no decimos más.

Sabadell 17 de Diciembre de 1903.

Por la comisión de Sabadell y Tarrasa, J. Espiga, J. Martínez.

(«El Imparcial de Sabadell.»)

Telegramas

MADRID 1

UN BANQUETE

En honor del Sr. Llano y Persi

En el restaurant de Fornos se ha celebrado este mediodía el anunciado banquete en honor del ilustre republicano Sr. Llano y Persi.

El aspecto del local era hermosísimo.

A la derecha del Sr. Llano y Persi ha tomado asiento el señor Salmerón y á la izquierda el señor Melquíades Alvarez.

Terminado el banquete el Sr. Santillán dió lectura á las numerosas adhesiones recibidas, entre ellas una del señor Junoy en nombre de los republicanos de Barcelona y otra de la Tertulia republicana de la misma capital.

Además ha leído adhesiones de los señores Blasco, de Valencia, y otros, y así como una carta del señor Labra que se halla enfermo, otra del señor Sanchez Perez, y de todos los republicanos de la minoría parlamentaria que se hallan fuera de Madrid.

Después el mismo señor Santillán saludó á los concurrentes al acto, con frases de cariño y entusiasmo.

Elogió al Sr. Llano y Persi por sus grandes cualidades y tributó elogios á los periodistas concurrentes al acto pues prescindiendo de ideas políticas han asistido á tributar su recuerdo de admiración al ilustre periodista republicano.

El Sr. Salmerón dijo que es uno de los que luchan con más ardor para levantar los espíritus.

Siempre, agrega, se halla dispuesto á arrostrar el sacrificio en honra de la patria.

Aun cuando, prosigue, se hallan representadas varias tendencias, no pronunciaré frases molestas para nadie, pero sí que he de decir á todos que precisa hacer una España nueva.

Grandes aplausos.

Sobre el solar de la Península, único que nos ha quedado ó poco menos de nuestro gran poderío, hay que formar una nueva obra.

Termina el Sr. Salmerón brindando por el Sr. Llano y Persi, precursor de la obra «cuyos frutos recogeremos nosotros.»

El Sr. Llano y Persi contesta agradeciendo las muestras de afecto recibidas.

Manifiesta que defenderá la bandera republicana hasta morir, abrazado á ella.

Tributa un cariñoso recuerdo á la prensa. Mientras ésta exista, agrega, no morirá la libertad.

Resume diciendo que morirá siendo revolucionario y antiborbónico.

El Sr. Lerroux da un viva á la República y un muera al fraile Nozaleda arzobispo de Valencia.

Al banquete han asistido, entre otros, los Sres. Salmerón, Pi Arsuaga, Octavio Picón, Lerroux, Robaudonadeu, Morayta, Ortega, Morote, Alfredo Calderón, Castrovido, Catena, Taboada, Muñoz, Lázaro y los representantes de muchos periódicos de Madrid y provincias, entre ellos el de «La Publicidad».

El número de comensales pasaba de un centenar.

EL NOMBRAMIENTO DE

NOZALEDA

Siguen los comentarios sobre este asunto.

Cuéntase que Nozaleda de acuerdo con los frailes se negó en Filipinas á que los yankees enagenasen sus posesiones alegando que ni él ni los frailes eran españoles sino dependientes de Roma.

—Dúdase de que el P. Nozaleda cumpla su amenaza de llevar á los tribunales á sus detractores.

Si esto hiciera todos hállanse dispuestos á responder con pruebas.

—En vista de la protesta de Valencia en masa contra tal nombramiento, díjose ayer tarde que en breve se haría una combinación de diócesis á virtud de la cual Nozaleda iría á Valladolid.

Los políticos castellanos protestarían del cambio y el Sr. Alba ha afirmado ya que la protesta de Valladolid no sería menor que la de Valencia.

—El P. Nozaleda manifestó ayer á algunos periodistas que en la época en que estuvo en Roma ya se juzgó la campaña que ahora se ha re-credecido «por quienes la mala fe les sirve de norma.»

Añadió que está dispuesto á ejercer la acción judicial contra sus calumniadores (1).

El ministro Nozaleda ha enviado á un periódico de Valencia una extensa «interview» defendiéndose de los cargos que le hace toda la prensa.

—Muchos políticos, y no solo republicanos, afirman que pueden demostrar con pruebas que cuanto se dice y mucho más sobre Nozaleda, es exacto.

—Los republicanos de Valencia dícese preparan una manifestación monstruo para protestar de la elevación de Nozaleda á aquel arzobispado.

—Ningún ministro quiere cargar con la responsabilidad por tal nombramiento.

Dícese, á este propósito, que tres ministros no se mostraron de acuerdo con sus compañeros en el Consejo en que trataron del nombramiento de Nozaleda.

—De Roma telegrafían que el Papa lamenta el nombramiento, aconsejando que recaigan, siempre, en personas que no den lugar á protestas.

La contestación de Roma se explica porque no se había cumplido el trámite de consultar previamente la Nunciatura.

—La prensa de la publica algunos sueltos oficiosos negando que el señor Pidal haya estado recientemente en Palacio.

«El Diario Universal», á continuación de uno de estos sueltos, asegura que el Sr. Pidal estuvo en Palacio.

Los periódicos católicos se limitan á dar cuenta del nombramiento.

Los periódicos integristas dicen que en el nombramiento de Nozaleda es una fórmula de la invasión clerical en las luchas políticas.

—Acercas de la declaración del señor Sánchez Guerra de que se ha colocado á Nozaleda cumpliendo con la ley de excedentes de Ultramar, recordábase que el ex-obispo de Cuba Pedro Llorrente murió sin recibir diócesis en la Península y que lo mismo ocurrió con el arzobispo dimisionario de Santiago de Cuba.

—«La Época» publica una carta que se atribuye por unos al mismo P. Nozaleda, por otros á Pidal y no falta quien cree que es del propio D. Francisco Silvela.

En una defensa del dominico y de

paso trata de molestar al Sr. Morayta.

Habla del padre Celerino González, de los sucesores de los apóstoles, etc.

También advierte que su abogado defensor es el Sr. Silvela.

MAHON

Casino 'Unión Republicana'

COMISION RECREATIVA

El jueves próximo día 7 del actual, tendrá lugar la octava función que por cuenta del casino debe celebrarse en el Teatro Principal poniéndose en escena la magnífica ópera española en tres actos del maestro Arrieta

MARINA

La función empezará á las ocho y media.

LA COMISION.

En el local del casino queda abierta la lista de suscripción á las localidades no abonadas.

El miércoles á las once de la mañana concluido el sorteo de palcos para el baile de aquella noche, tendrá lugar el sorteo de las localidades así como también se sortará que número de palco les pertenece para dicha función á los señores que tienen alguno de abonado.

El despacho de localidades tendrá lugar en el casino el jueves por la tarde, de tres á siete y media; se suplica á los señores socios se sirvan ir á tomar sus localidades en el casino para que sólo resten para el despacho del Teatro las entradas personales.

En el vapor correo de esta tarde han sido embarcados por orden del señor delegado del Gobierno algunos pordioseros que imploraban la limosna por las calles y cafés de esta ciudad.

Aplaudimos la medida tomada por el Sr. Delegado, pues de lo contrario pronto abundarían los pobres forasteros que tomarían á esta ciudad como campo de operaciones.

Esta tarde ha sido conducido á su última morada el cadáver del anciano D. Mateo Seguí, padre de nuestro amigo el médico de esta localidad señor Seguí Fedelich.

A este y demás familia enviamos la expresión de nuestro más sincero pésame.

Como dijimos ayer, el hombre abogado que se encontró en alta mar fué reconocido por un hermano suyo, pero antes de serlo los guardianes del cementerio se negaban á enseñarlo al público que acudía para verle, cuando precisamente era necesario que el cadáver estuviese expuesto al público para poder identificarlo.

Ha sido denunciado nuestro querido colega el periódico republicano *El País* de Madrid por la publicación de un artículo titulado *Muerta Nozaleda*.

También lo ha sido el periódico republicano *El Nuevo Evangelio*.

Ayer pasó a una vista del Semáforo situado en el «Cabo Bajoli», un vapor el cual hacía señales que no pudieron ser entendidos. Supúsose que pedía auxilio y después de cruzados algunos telegramas con esta ciudad y haberse dado las oportunas órdenes, anoche a las diez y media salió el vapor-correo «Menorquin» en su busca.

Toda la noche ha navegado en diferentes rumbos sin que haya podido dar con el indicado buque, por lo cual una vez amanecido y hallándose frente a las costas de la vecina isla ha decidido el capitán regresar a este puerto.

Según explica un patrón de un velero llegado hoy, ayer a las cuatro de la tarde halló en el canal entre Mallorca y Menorca, un vapor que marchaba a la vela. Supónese que será el mismo.

A las diez y media de esta mañana en la casa de la calle de Anunciavay 13, propiedad de don Francisco Cardona, se ha declarado un pequeño incendio, propagándose a la puerta de la calle, tubería de gas y contador y gracias a haber acudido prontamente a sofocarlo el indicado señor Cardona con un portier y una manta de lana, no se ha propagado el fuego a los muebles y habitaciones próximas a él, siendo los perjuicios causados de poca consideración.

Mañana festividad de Reyes, por la noche habrá baile en el Orfeón «El Progreso».

A petición de varios concurrentes, en un intermedio se bailará por segunda vez, la célebre polca «Bebe», que tanto llamó la atención el domingo último al público que asistió en dicha sociedad.

LLAMAMIENTO Á FILAS

Según se nos ha asegurado, los excedentes de cupo del año 1903 comprendidos entre los números 85 y 122, serán llamados a filas para aprender la instrucción militar, el día 8 del presente mes.

LA MARINA MILITAR

DEL MUNDO EN 1903.

Una revista marítima francesa, ocupándose del programa naval de Francia, que debe estar ejecutado por completo en 1906, calcula el estado de las fuerzas navales de las principales potencias en la citada fecha, sin incluir en la lista los buques de guerra inferiores a 5.000 toneladas.

Inglaterra podrá poner en línea 59 acorazados (54 de un desplazamiento superior a 10.000 toneladas) y 70 cruceros de primera clase, de ellos 29 protegidos.

Francia tendrá 32 acorazados (29 de más de 10.000 toneladas), 23 cruceros acorazados y cinco protegidos.

Rusia dispondrá de 25 acorazados y 13 cruceros; los Estados Unidos, de 29 acorazados y 16 cruceros de primera clase; Alemania, de 38 acorazados (18 superiores a 10.000 toneladas) y 11 cruceros; Italia, 15 acorazados y seis cruceros, y el Japón, de siete acorazados y seis cruceros.

De modo que si llegase el caso de

una sonfagración general, las potencias marítimas del mundo podrían poner en línea 330 buques de guerra de gran tonelaje.

EL MARINO MAS VIEJO DEL MUNDO

Dice el «Novy Kray» importante periódico de Moscov, que Rusia puede jactarse de tener en la armada el marino más viejo del mundo, que es un oficial subalterno que nacido en 1798 ha cumplido sus 105 años y presta aún servicio en uno de los arsenales de Port-Arthur.

El citado marino de tipo muy delgado y en extremo vivaracho, tiene trazas de vivir aún una veintena de años, pareciendo sufrir cuando recuerda y habla sobre lo ocurrido en Rusia cuando en 1812 la invadió Napoleón I.

La Compañía francesa del Gramophone de la que es Agente en esta Isla nuestro amigo D. Lorenzo Miguel, acaba de lanzar al mercado un nuevo modelo de fonógrafo tan grande que supera notablemente en sonoridad y potencia a todas las máquinas parlantes conocidas hasta el día.

Hemos tenido el gusto de ver uno de estos aparatos, adquirido por nuestro no menos amigo, D. Pedro Derresdías y en verdad hemos quedado altamente sorprendidos de la potencia de este «Gramophone» y de la limpieza con que emite los sonidos.

Difiere de todos los de su clase, por el diafragma y por una nueva disposición del brazo; pues en este nuevo modelo hay dos brazos móviles.

El primero es un tubo de acero nikelado, móvil sobre un pivote excesivamente sensible permitiéndole girar horizontalmente sobre un plano rigurosamente paralelo al disco.

El segundo es una pieza de cuero nikelada que recibe el diafragma también de reciente creación y el que moviéndose verticalmente puede seguir de la manera más delicada las menores oscilaciones del disco durante su rotación, logrando de esta manera las condiciones esenciales para obtener una reproducción perfecta.

El diafragma se puede mover también vertical y horizontalmente con una finura notable.

Los sonidos pasan por el tubo de cuero donde se afinan, para salir completamente puros por la bocina móvil sobre su eje, pues el imprescindible frote de la aguja sobre el disco, se encuentra despedido antes de llegar a la bocina, siendo así la audición perfecta, bajo todos los puntos de vista.

Sabemos que en una de las próximas funciones públicas que se den en el Teatro Principal dicho señor en obsequio a los concurrentes dará en los entre actos algunas audiciones del mismo.

Plácemes merece el señor Derresdías por tal adquisición.

El gremio de maestros barberos anuncia al público que el miércoles próximo festividad de Reyes cerrarán sus establecimientos a las cuatro de la tarde.

Estando enfermo no haga usted experimentos, tome una medicina que sea segura é infalible como las Píldoras de Vida del Dr. Ross, que curan el estreñimiento, biliosidad, enfermedades del hígado, indigestión,

paralizados en el puerto, habiendo manifestado los capitanes mercantes que es imposible aceptar las bases, porque los abusos mermarían la autoridad y fuerza moral de los capitanes de los buques, sobre todo al hallarse en alta mar.

Madrid 5, 12'10.

Se han presentado al Ayuntamiento de Valencia dos proposiciones protestando contra el nombramiento del padre Nozaleda. Todas las sociedades obreras y liberales se reunirán hoy para acordar la forma de protestar contra dicho nombramiento.

Es inexacto que el señor Castillo abandone la embajada de París y que se intente nombrarle sustituto.

Teatro Principal

Empresa Carrascós y Llopis
Compañía de ópera italiana bajo la dirección del Mtro.
D. ESTEBAN PUIG

Dos grandes funciones para mañana, 6 de Enero 1904 festividad de los Reyes

Tarde

Se pondrá en escena la inspirada ópera española en tres actos del Maestro Arrieta

MARINA

desempeñada por las principales partes de la Compañía.

Gran rebaja de precios.

A las 3 en punto.

Noche

5.º de abono 3.ª serie
Se pondrá en escena los actos 1.º, 2.º y 4.º de la grandiosa ópera del Mtro. Gounod

FAUST

La hermosa partitura en un acto del Maestro Mascagni

Cavallería Rusticana

A las 8 en punto.

Precios los anunciados.

Casino "El Consey"

Se participa a los señores socios que mañana se pondrán en escena las siguientes zarzuelas:

TARDE

El santo de la Isidra

MARCHA DE CÁDIZ

La traperera

NOCHE

Función de abono

Doloretas

El Cañao de Rosa

El barquillero

Restaurant abierto toda la noche a cargo de un renombrado cocinero.

LA COMISION.

Cotización Oficial

Madrid 1.º Diciembre a las 16,	
4% interior.	76'95
Exterior.	96'90
Amortizable 4 p/100.	486'50
Id. 5 por 100.	97'00
Carpetas.	36'30
Banco España.	474'00 (r)
Tabacalera.	444'50
París a la vista.	34'33 a 15'00
Londres id.	34'27 a 23'00
(1) Sin dividendo.	

Francisco Fabregas, imp.—Mahón.

BIBLIOGRAFIA

La acreditada casa «La Vida Literaria», de Barcelona, ha empezado a publicar las obras de los más célebres autores, tanto nacionales como extranjeros, en cuadernos económicos esmeradamente presentados y repletos de lectura, al precio de 10 céntimos.

Esta obra de vulgarización literaria, puesta en práctica hace ya tiempo, y por cierto con gran éxito, en Francia, en Inglaterra y en Alemania, no había sido intentado todavía en España. De modo que merece plácemes el indicado Centro Editorial de Barcelona por haber acometido una empresa, que pone al alcance de todo el mundo, y en especial de las clases populares, la lectura de las mejores obras antiguas y modernas.

Las hasta ahora publicadas, y que acabamos de recibir, son «Los Tres Mosqueteros», de Alejandro Dumas, que consta de 20 cuadernos, y «L'Assommoir» (La Taberna), de Emilio Zola, que tiene doce, y como si no fueran bastante la baratura de las ediciones y el esmero con que éstas aparecen presentadas, tanto una como otra obra van ilustradas con bonitas láminas en negro.

Nuestra enhorabuena a «La Vida Literaria», de Barcelona.

"Centro Ciclista Mahonés"

Por indisposición de la tiplaseñorita Roberts, la Comisión recreativa de esta sociedad ha acordado que en lugar de la ópera «Marina» se ponga hoy en escena «Rigoletto» empezando a las ocho en punto. Después de terminada la función se dará principio a un lucido baile de sociedad, correspondiendo con ello a los deseos de muchos socios por haberlo solicitado pagando únicamente una entrada especial de ptas. 0'30. Las señoras no pagarán entrada de baile.

Se recuerda que únicamente podrán asistir a las representaciones y bailes que se darán por cuenta de esta Sociedad, en el Teatro principal, los señores socios y transeúntes que residan a más de 6 kilómetros de esta ciudad siendo expulsados del local sin que tengan derecho a reclamación alguna los que asistan y no reúnan alguna de las condiciones citadas.

Sección Telegráfica

(SERVICIO PARTICULAR)

Madrid 5, 1'35.

«La Correspondencia de España» dice que es probable que el ministro de Estado señor Rodríguez Sampedro plantee la crisis a consecuencia del nombramiento del padre Nozaleda para arzobispo de Valencia. El señor Maura muéstrase inflexible en este asunto.

Madrid 5, 4'26.

«El Herald» de anoche dice que cuando estuvo vacante la sede metropolitana de Zaragoza, el difunto señor Sagasta recibió varias indicaciones desde Roma a favor del padre Nozaleda, pero aquel siempre las rechazó.

Muchos conservadores hallanse disgustadísimos de que sea el señor Silvela el encargado de entablar la acción criminal contra la prensa en nombre del arzobispo Nozaleda.

Madrid 5, 10'15.

En Barcelona siguen los vapores

EMPLASTOS POROSOS de Alcock
 Remedio universal para el dolor de caderas (tan frecuente entre las mujeres).
 Proporcionan alivio instantáneo. Donde quiera que se sienta dolor aplíquese un emplasto. Para Reumatismo, Resfriados, Tos, Dolor de Pecho, Debilidad de Caderas, Lumbago, Ciática, etc., etc. los emplastos de ALLCOCK son superiores a todos.




Para dolores en la región de los Riñones ó para la Debilidad de las Caderas, el emplasto deberá aplicarse como se vé arriba. Donde haya dolor póngase un emplasto de Alcock.

Para Reumatismo ó dolor de Espalda, Codos, y otras partes, ó para Torceduras, Contusiones Entumecimiento, y Pies Doloridos, etc. el emplasto deberá cortarse del tamaño y forma requeridas aplicándolo según se demuestra.

Píldoras de Brandreth
 Puramente Vegetales. Siempre Eficaces.
 Es una medicina que regula, purifica y fortalece el sistema. DE VENTA EN LAS BOTICAS DEL MUNDO ENTERO. Agentes en España - J. URIACH & CA. Barcelona.

Se retrata todos los días, incluso festivos y aun que esté nublado ó llueva.

GRAN NOVEDAD EN TARGETAS POSTALES
 RETRATOS DESDE 1 REAL VELLÓN A 5 DUROS
 «Ampliaciones, Reproducciones y especialidad en retratos para niños».
 Retratos mates, (sin brillo) novedad y permanencia.

Fotografía de Femenías
 PLAZA MIRANDA, N.º 4
 Casa fundada en el año 1869
 (Muestrario en la Plaza del Carmen, esquina á la calle del Norte)

LA GRESHAM
 Compañía de seguros sobre la vida y Rentas Vitalicias
 ESTAB. 1848
 FUNDADA EN LONDRES EL AÑO 1848
Activo en 31 de Diciembre de 1902
PESETAS 206.991.730
 Sucursal española: Alcalá, 23, Madrid
 Pídanse prospectos y condiciones á las Oficinas para Cataluña, Aragón, Valencia y Baleares
 Plaza de Cataluña, 9, Barcelona.-Teléfono 1.593
 Inspector en Baleares, D. Orestes de Mora.

Relojería y taller de composiciones
 DE
JAIMÉ PONS
 Calle Nueva, n.º 10.-MAHÓN

Gran surtido de relojería grande y de bolsillo á precios económicos. Cadenas y gargantillos de todas clases á buenos precios. Esta casa posee gran surtido de relojes de marcas acreditadíssimas, como son cronómetros «insuperables», «Honestus», «Peninsular» y otras marcas que garantiza su buena marcha por cuatro años. Reguladores movidos por pilas eléctricas con cuatro años de vida, garantidos por dicho plazo. No dejar de visitar dicho establecimiento os con venceréis de muchas otras novedades que esta casa posee.

10, Calle Nueva, 10.-MAHÓN

En la Fábrica de pastas para sopa
 DE
D. Lorenzo Rotger Cloquells
 se expende
AZÚCARES

Terrón P. G. á	Ptas. 1'20 el kilo
Blanquillo 1.º á	1'15
Dorado 1.º á	1'10

ROSARIO, 4.

Alcaldía de Mahón

En uso de las atribuciones que me concede el artículo 58 de la ley municipal, he acordado nombrar Alcaldes para los barrios de esta ciudad á los señores siguientes:

Barrios

- D. Pedro Papelendi Olives.
- José Escudero Mañent.
- Miguel Taltavull Pons.
- Miguel Coll Rindavets.
- Domingo Hernández Reurer.
- Gaspar Bisba Nater.
- Mat. o Terrés Pons.
- Juan Tutzó Gelabert.
- Bernardino Cardona Pons.
- José Carreras Tudurí.
- Bartolomé Giménez Tudurí.
- Ramón Gimier Darder.
- Jaimé Gelabert Bellot.
- Bartolomé Pons Mascaró.
- Antonió Mercadal Amengual.
- 16 y 17. D. Bartolomé Ponssetí Olives.
- S. Luis. Jaime Cardona Tudurí.
- S. Clemente D. Pedro Carreras Gomila.

NODRIZA
 Hay una que desea encontrar crianza para amamantar en casa de sus padres. Leche de un mes.
 Informarán calle del Carmen, 88.

Para vender
 Lo está una casa situada en la Plaza de la Arravaleta número 7 de esta ciudad.
 Referencias: Concepción, 21.

Para vender
 Lo está la casa de la calle del Bagtión número 1 de esta ciudad. Informará el Notario D. Francisco Andreu Orfila.

A los fabricantes de calzado
 Se vende á precios convencionales.
 Retales piel badana 1.ª para plantillas, medias plantillas, vistas, etc., etc.; y otras clases más inferiores para varios usos; como asimismo para relleno.
 Además hay existencia de retales suela de distintas clases, lo propio que de «fueduras» y «viras».
 Todo á precios equitativos
 Calle de la Concepción, número 11.-Mahón

Escuela Artesana
 Calle de la Luna 2.-MAHÓN

Honorarios mensuales

CLASES	PTAS.
1.ª clase.	3'00
2.ª id.	2'50
3.ª id.	2'00
4.ª id.	1'50

En esta escuela se enseña bajo el sistema moderno, esto es, teórico práctico; los alumnos de las clases 1.ª, 2.ª y 3.ª á más de la enseñanza se les da gratis los libros, cuadernos y demás material necesario, y son acompañados ida y vuelta.
 Padres que tenéis hijos, aprovechad la ocasión.